

## **¿Libertad de los locos en Absurdistán?**

Invitación a una conmemoración de Iván Illich los días  
1 y 2 de diciembre en Bremen

El próximo 2 de diciembre se cumplirán diez años que Iván Illich murió, inesperadamente, pero bien preparado. Somos un grupo de sus amigos de Bremen y convocamos a una reunión de celebración en nuestra ciudad.

La cuestión que quisiéramos poner a debate es la siguiente: ¿Cuáles formas de libertad personal son posibles en esta época de “auto-determinación dirigida” bajo supervisión profesional? La pregunta que nos planteamos en los últimos años es, más precisamente: ¿Cómo evitar que la visión de libertad y de capacidad autónoma de juicio preconizada por Iván se confunda con la sopa económico-política en boga desde hace aproximadamente diez años? Este magma conceptual no solamente define la auto-determinación como un combate para la supervivencia del individuo, sino que pretende enrollar a cada uno en él. Tal “liberación”, que desemboca en el mando individualista “¡sé responsable!” y en el “self-management”, se ha transformado hoy en una tecnología política que hunde a las personas en una dependencia mayor de instituciones, expertos y máquinas. Lo que queremos preguntar es ¿a qué libertad radicalmente distinta nos invitó Iván? Una libertad que fue el hilo conductor de su pensar y su hacer.

Queremos pensar en ella como en la libertad del loco en *Absurdistán*, libertad sin finalidad en la acción, entrega gratuita, *philía*.

Así es como imaginamos esos dos días:

Sabado 1.dic. (11.00-15.00), habrá un *Denkraum* (lugar-tiempo de reflexión) en el Concordia (*Schwachhauser Strasse*) en él que actores leerán extractos de sus escritos sobre la cuestión de la libertad, acompañados con música y danzas. Luego, nos reuniremos en la “Villa Ichon” (sobre el Goetheplatz de Bremen), donde Marianne Gronemeyer nos hablará del tema “¿Determinación por el otro? – ¡Sí por favor!”.

Domingo, 2 a las 11.00, el ex párroco de la Iglesia católica de Bremen, Angsgar Lüttel, presidirá un servicio conmemorativo en la iglesia protestante St- Johann en el barrio de Oberneuland, en cuyo cementerio se ubica la tumba de Iván. En seguida, una comida será servida en el restauran que se encuentra justo afuera del cementerio.

Cordiales saludos del grupo de preparación del evento en Bremen:

*Barbara Duden, Gabriele Schmitz, Heide Wellershoff, Silja Samerski, Birgit Hejazi, Kirsten Vogeler, Friedrich Schmitz, Sharouk Hejazi Johannes Beck.*

## **Narrenfreiheit in Absurdistan?**

Einladung zum 1. und 2. Dezember 2012 in Gedanken an Ivan Illich

Am 2. Dezember dieses Jahres ist es 10 Jahre her, dass Ivan Illich unverhofft und doch gut vorbereitet starb. Wir, eine Gruppe seiner Bremer Freunde, laden deshalb zu einer Zusammenkunft in Bremen ein.

Unsere Frage für dieses Treffen richtet sich auf die Möglichkeit der persönlichen Freiheit angesichts verordneter und professionell angeleiteter „Selbstbestimmung“. In den letzten Jahren fragten wir uns oft, was bedacht werden müsse, damit Ivans Sicht der Freiheit und der freien Urteilskraft nicht mit der politisch-ökonomischen Lösung verwechselt werde, die in den Jahren seit seinem Tod Selbstbestimmung als Überlebenskampf des Einzelnen definiert und jedem abverlangt. Wenn solche Freisetzung ins vereinzelte Verantwortlichsein und ins Selbstmanagement heute eine politische Technologie ist, welche die Menschen tiefer in die Abhängigkeit von Institutionen, Experten und Maschinen führt, wollen wir fragen, zu welcher ganz anderen Freiheit Ivan einlud. Denn diese Freiheit war ein Leitfaden in seinem Denken und Tun. - Wir denken dabei an die Freiheit des Narren im Absurdistan, die Zweckfreiheit des Handelns, die Umsonstigkeit der Hinwendung und die Philia.

So stellen wir uns die beiden Tage vor:

Am Samstag, den 1.12. (11-15 Uhr) veranstalten wir einen Denkraum in der Concordia (Schwachhauser Str.), bei dem Auszüge aus Ivans Schriften zur Frage der Freiheit von Schauspielern gelesen, von Musik begleitet und tänzerisch gerahmt werden. Danach (17 -19 Uhr) treffen wir uns in der Villa Ichon (Bremen, Goetheplatz), wo Marianne Gronemeyer zum Thema „Fremdbestimmung? – Ja, bitte!“ sprechen wird.

Am Sonntag, den 2.12. 11 Uhr hält der ehemalige Propst der Bremer katholischen Kirche, Ansgar Lüttel, einen Gedenk-Gottesdienst in der Evangelischen Kirche St. Johann in Oberneuland, auf deren Friedhof Ivan begraben liegt. Anschließend steht ein Mittagessen bereit in der Gaststätte am Ausgang des Friedhofes.

Wir freuen uns auf unser Beisammensein  
und sagen herzliche Grüße  
von der Vorbereitungsgruppe in Bremen  
*Barbara Duden, Gabriele Schmitz, Heide Wellershoff, Silja Samerski, Birgit Hejazi,  
Kirsten Vogeler  
Friedrich Schmitz, Sharouk Hejazi Johannes Beck,*